

**Zeitschrift:** Schweizer Kunst = Art suisse = Arte svizzera = Swiss art  
**Herausgeber:** Visarte Schweiz  
**Band:** - (1917)  
**Heft:** 178-179

**Artikel:** Séance du Comité central du 15 novembre à Genève  
**Autor:** Th.D.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-626233>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

KÜPFER, Walter, Maler, 31, Bahnhofstrasse, Zürich.  
 OSWALD, Paul, Bildhauer, Urania, 9, Zürich.  
 SCHNIDER, Adolf, Maler, Turbenthal (Kanton Zürich).  
 LANGEMANN, Alfred, Maler, Via del Sole, Muralto-Locarno.

Sektion Bern. — Section de Berne.

*Vorstand. — Comité.*

*I. Sekretär* { KUNZ, Paul, Bildhauer, Bühlstrasse, 35, Bern.  
*Ier secrétaire* {  
*II. Sekretär* } PLATTNER, Walter, Maler, Seefeldstr., 36, Bern.  
*II<sup>me</sup> secrétaire* }

*Aktivmitglieder. — Membres actifs.*

REBER, W., Maler, Reichenbachstrasse, 5, Bern.  
 NEUENSCHWANDER, Hans, Maler, Höheweg, 10, Bern.

*Adressänderungen. — Changements d'adresses.*

HOPF, Fredi, Maler, Ringgenberg, Brienzsee.  
 GLAUS, Alfred, Maler, Postgasse, 54, Bern.

*Passivmitglieder. — Membres passifs.*

KANMAIER, Karl, 12, Dittlingerweg, Bern.  
 WEHRLI, W., Notar, Bahnhofplatz, 3, Bern.  
 BÜHRER, Jakob, Pfingstweid, 57, Zürich.

*Démission. — Austritt.*

FRANCILLON-LIEROW, A., Lausanne.

Sektion Luzern. — Section de Lucerne.

*Adressänderung. — Changement d'adresse.*

MOHR, Joh. Ing. S. B. B., Rütligasse, 2, Luzern.

*Section de Paris. — Sektion Paris.*

*Changement d'adresse. — Adressänderung.*

KEMPTER, Ernst, Mommsenstr., 19, Berlin-Steglitz.

*Section vaudoise. — Sektion Waadt.*

*Changement d'adresse. — Adressänderung.*

SENNEWALD, G., peintre, Avenue Buchonnet, 12, Vevey.

*Section du Tessin. — Sektion Tessin.*

*Changement d'adresse. — Adressänderung.*

CHIESA, Pietro, pittore, Sagno (Ticino).

*Section de Genève. — Sektion Genf.*

*Membres passifs. — Passivmitglieder.*

MARTIN, Mme E., rue du Stand, Genève.

GUERZONI, Mme S., peintre, rue de l'Évêché, Genève.

*Changement d'adresse. — Adressänderung.*

BERGER, H., peintre, rue Verte, 5, Genève.

## Communications du Comité central.



### A MM. les Caissiers des Sections.

**Je prie MM. les Caissiers des Sections de bien vouloir retirer les cotisations pour 1918 le plus tôt possible et d'en faire parvenir le montant à**

### la Caisse centrale jusqu'au 1<sup>er</sup> mars 1918 au plus tard.

Je rappelle que la cotisation annuelle pour les membres actifs est de fr. 10.—, pour les membres passifs de fr. 20.—. Les temps difficiles que nous traversons frappent naturellement aussi notre Société et c'est pour cette raison même que nous prions nos honorés membres passifs, ainsi que nos membres actifs, de bien vouloir s'acquitter de leurs cotisations sans retard, afin que la Caisse centrale puisse faire face à ses engagements avec la ponctualité habituelle.

MM. les Caissiers des Sections sont priés de s'en tenir absolument au terme du 1<sup>er</sup> mars 1918.

Zurich, décembre 1917.

S. RIGHINI.

N. B. Il sera envoyé à Messieurs les caissiers avant le nouvel-an de nouveaux carnets de cartes de membres. — Pour satisfaire les nombreuses demandes de statuts, il a été décidé d'en faire une nouvelle édition qui paraîtra prochainement.



### Séance du Comité central du 15 novembre à Genève.

Le Comité central s'est réuni le 15 novembre dernier pour la première fois depuis la dernière Assemblée générale. Il avait avant tout à prendre connaissance des réponses des sections au sujet de l'étude d'un nouveau mode d'élection du jury annuel. Si les propositions des sections n'ont pas été très nombreuses, elles représentaient cependant des points de vue divers que l'on trouvera plus loin. Le Comité central après étude de ces diverses opinions s'est rallié à la proposition de M. Hermajat qui abandonne complètement notre système actuel et se rapproche du mode d'élection du jury du Salon fédéral. Il prévoit l'élection du jury par les exposants seuls et non pas par l'ensemble des membres de la Société. A tous ceux qui auront donné leur adhésion provisoire à une exposition de la Société il sera envoyé en même temps que la feuille d'inscription définitive un bulletin de vote. Ce bulletin devra porter vingt noms dans la proportion en usage actuellement. Pour faciliter le choix de chacun, le Comité central dressera une liste facultative de quarante noms. Le Jury ainsi nommé restera en vigueur jusqu'à l'exposition suivante et servira en même temps pour les propositions que la Société devra présenter pour d'autres jurys.

La seconde question à l'ordre du jour était celle de la réorganisation du journal. Le Comité central a pris connaissance des rapports présentés par MM. Maunoir, Weibel et Delachaux et a pris quelques décisions à ce sujet sur lequel nous aurons à revenir ici.

Une question importante que le Comité central eut à traiter ensuite consistait dans l'éventualité de deux expositions à l'étranger auxquelles étaient conviés les artis-

25 Bg. 11 Taf.

tes suisses, l'une à Paris et l'autre à Berlin. Les conditions de la première n'étaient pas très favorables tandis que celles de la seconde auraient été fort acceptables. Mais ces expositions ne pouvaient se faire qu'à condition de refléter d'une façon aussi complète que possible l'art suisse actuel. Le Comité central a dû se rendre compte que tel ne serait pas le cas et que la participation ne serait que très fragmentaire.

Après l'expédition d'une série de questions d'ordre administratif, la séance est levée à six heures et demie, après quatre bonnes heures de travail.

Nos collègues de Genève nous attendaient pour l'apéritif et peu après nous nous trouvions réunis autour d'un copieux souper présidé par notre vénéré Président central. Une fois de plus nous en sommes revenus persuadés que malgré des divergences d'opinions il n'y a pas de fossé !

Th. D.



## Réponses des Sections au sujet de l'élection du jury annuel.

Lors de sa séance du 9 octobre, la Section de Genève de la Société des Peintres, Sculpteurs et Architectes suisses a décidé de faire la proposition suivante comme mode d'élection pour le jury annuel :

Les sections feraient parvenir leurs listes au Comité central lequel établirait un classement qu'il ferait tenir individuellement à chaque membre en y joignant un bulletin de vote.



## Communications des Sections.



### Lettre de la Section de Paris.

La Section de Paris est toujours vivante malgré qu'elle ne fasse pas beaucoup parler d'elle par ces temps si difficiles.

Le 23 octobre, nous avions notre assemblée d'ouverture de la saison d'hiver et les membres étaient nombreux qui sont venus se revoir pour se raconter les exploits de l'été passé dans les campagnes les plus diverses. N'ayant pas pu tenir notre local, nous nous réunissons depuis le printemps dernier à tour de rôle dans les ateliers de nos membres, et c'est ainsi que cette fois-ci nous étions chez notre vice-président Sandoz.

Tous les artistes suisses qui viennent à Paris sont toujours les bienvenus chez nous et nous les prions de s'adresser au président de la section :

Régnault SARASIN,  
2, rue Scheffer, Paris XVI.

Paris, le 26 octobre 1917.

### Lettre de la Section de Genève.

La Section de Genève, après avoir entendu le rapport de ses délégués sur l'Assemblée générale de Romont et le sort fait à sa proposition dans cette réunion, m'a chargé de vous transmettre le communiqué suivant qu'elle vous prie de bien vouloir insérer dans le prochain numéro de notre journal :

La Section de Genève, estimant que sa proposition de mettre à la charge de la Caisse centrale l'indemnisation des délégués des Sections à l'Assemblée des délégués n'a pu être ni étudiée sérieusement, ni discutée à fond à l'Assemblée de Romont, demande que cette proposition figure de nouveau à l'ordre du jour de la prochaine Assemblée générale.

Elle apporte les arguments suivants à l'appui de sa proposition qui lui paraît équitable, démocratique et de nature à assurer une répartition plus égale des frais occasionnés par l'Assemblée des délégués.

1<sup>o</sup> L'Assemblée des délégués concernant l'administration de la Société en général, concerne aussi, pour cette raison, la Caisse centrale.

2<sup>o</sup> Les diverses Sections étant inégalement distantes du lieu de réunion, il s'en suit pour elles une différence injustifiée dans leurs frais de délégation.

3<sup>o</sup> Il y a une autre cause d'inégalité dans le fait que suivant le nombre des membres de chaque Section la quote-part d'un membre varie d'une Section à l'autre dans un rapport qui peut aller presque du simple au quadruple.



## Concours



### Concours pour un monument commémoratif de l'État de São Paolo (Brésil).

Le gouvernement de l'État de Saint-Paul ouvre un concours international pour un monument commémoratif de l'indépendance du Brésil. Il dispose comme prix pour les deux meilleurs projets d'une somme d'environ 50.000 fr. Les concurrents jouissent d'une liberté complète au point de vue historique et artistique ; toutefois le projet doit «exprimer la vérité du grand événement qui s'y trouve commémoré et il doit être un hommage aux personnages qui seront figurés sur le monument. Il est recommandé de s'inspirer du vol. VII de l'*Histoire du Brésil* de Rocha Pombo. Le monument doit former le centre d'une place à mi-hauteur de la colline d'Ypiranga, place à laquelle aboutit une grande avenue de 45 mètres de largeur. Comme matériaux il est prévu le bronze et le granit. Le coût total ne devra pas dépasser 1000 contos. Les projets devront être présentés en dessins à l'échelle de 1 : 50. Les projets doivent être livrés avant le 7 septembre 1918 au Secrétariat de l'Intérieur à S. Paolo, ou dans un consulat brésilien de Rome, Paris, Lisbonne ou Buenos-Aires. On peut se procurer le plan de la place prévue pour le monument au Secrétariat ou aux Consulats sus-mentionnés.